

Seguro Popular eleva a 91 millones de mexicanos la cifra de seguridad social (El Financiero 22/04/14)

Seguro Popular eleva a 91 millones de mexicanos la cifra de seguridad social (El Financiero 22/04/14) Tlaloc puga tpuga@elfinanciero.com.mx Martes, 22 de abril de 2014 •Comprende a 77 por ciento de la población del país: INEGI. •La afiliación a instituciones de salud o de seguridad social fue de 59.5% en 2009. •De cada 100 afiliados, 45 están inscritos al Seguro Popular y 44 al IMSS. Los mexicanos afiliados a alguna institución de seguridad social o de salud, sumaron 91 millones 540 mil 602 personas al cierre del año pasado, abarcando a 77 por ciento de la población total. La proporción se incrementó de manera importante respecto a 2009, cuando 59.5 por ciento estaba en esta situación. Esta evolución fue consecuencia principalmente, de una mayor población registrada en el Seguro Popular.

De acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Empleo y Seguridad Social (ENESS) elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), de cada 100 personas afiliadas, 45 lo están en el Seguro Popular, 44 en el IMSS, 7 en el ISSSTE y el resto en otras instituciones públicas o privadas. Durante el último año, cerca de dos terceras partes de la población, es decir, 62.8 por ciento requirió de atención médica. De cada 100 personas, 35 se atendieron en la Secretaría de Salud, 27 en el IMSS, 28 en servicios médicos privados, 5 en el ISSSTE y 5 en otras instituciones públicas. Cabe destacar que del total de personas con acceso a instituciones de seguridad social y salud, la afiliación al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), bajó de 76 por ciento en 1996, a 44 por ciento en 2013.

Esto contrasta con el cambio que ocurrió a partir de 2004, con la entrada en vigor del Seguro Popular, cuya cobertura aumentó de 5 por ciento de los afiliados durante ese año, a 45 por ciento en 2013. En valores absolutos, el IMSS reportó 40 millones de personas afiliadas en 2013, cifra inferior a los 41 millones 145 mil 824 personas registradas en el Seguro Popular. Después del IMSS y el Seguro Popular, la institución de seguridad social que reportó el mayor número de afiliados fue el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) con 6 millones 174 mil 281 personas. Composición regional El IMSS tiene mayor cobertura en los estados del norte del país y menos en las entidades del sur; mientras que el ISSSTE tiene una cobertura más heterogénea a lo largo del territorio nacional. El caso del Seguro Popular es contrario al del IMSS, pues tiene mayor presencia en los estados del sur y menor en los del norte. Los datos de la encuesta del INEGI muestran que del total de cotizantes actuales que no están en el Seguro Popular, 80 por ciento está afiliada al IMSS, 13 por ciento al ISSSTE y 7 por ciento a otras instituciones. Al cierre del año pasado, 26 millones 960 mil 893 mexicanos no estuvieron afiliados a ninguna institución de seguridad social, lo que significó 23 por ciento de la población total, frente al 40.5 por ciento que se observó en 2009. Los estados El Estado de México fue la entidad que reportó en 2013 la mayor cantidad de habitantes con seguridad social en el país, al abarcar a 13 por ciento del total, seguido del Distrito Federal y Veracruz con 7.2 y 6.3 por ciento de cobertura, en ese orden. Por otro lado, Baja California Sur y Colima fueron los estados con menor proporción de afiliados a una institución de este tipo, ambos con 0.7 por ciento del total. Al considerar la cantidad de habitantes por estado, el Estado de México es la entidad con el mayor número de pobladores sin seguridad social, con 16.8 por ciento del total; en tanto, Colima tiene el menor número de personas no afiliadas como proporción de la población total, con 0.3 por ciento. Por institución, tanto el IMSS como el Seguro Popular tienen el mayor número de afiliados en el Estado de México, mientras que el ISSSTE concentra la mayor proporción en el Distrito Federal. Por otra parte, la cantidad de mexicanos que estuvieron pensionados durante el año pasado ascendió a 4 millones 346 mil 973 personas. La población de 65 a 74 años del país representó a 34.4 por ciento del total de pensionados. La encuesta ENESS del INEGI estima que alrededor de 12 millones de personas tienen 60 años y más, de los cuales 1.5 millones requieren de algún tipo ayuda para realizar sus actividades. El estado que concentra la mayor población pensionada es el Distrito Federal, con 13.1 por ciento del total. Siguió el Estado de México y Nuevo León con 12.9 por ciento y 7.2 por ciento, respectivamente.